

# Los palmeros se interesan en los resultados de la investigación

La agroindustria de la palma de aceite, al igual que otros sectores de la economía, debe evolucionar tecnológicamente en forma continua, por lo que la investigación -y la difusión de sus resultados entre los productores- debe ser prioritaria. Consciente de ello, Cenipalma viene realizando dos seminarios regionales por año en los que se presentan a técnicos y productores los resultados más recientes de las actividades que desarrolla en cada zona. Los seminarios de avances de investigación del segundo semestre de este año fueron financiados con recursos Sena - SAC - Cenipalma.

Como se puede observar en el cuadro, la asistencia a los seminarios fue satisfactoria y demuestra el interés de los palmicultores por la investigación.

Zona	Participantes	Plantaciones
Central	32	19
Oriental	34	15
Occidental	29	13
Norte	60	36
<b>TOTAL</b>	<b>155</b>	<b>83</b>

Los temas que se trataron en los seminarios fueron los siguientes:

- Zona Central: Presentación del proyecto de caracterización de suelos en 10.000 hectáreas de cultivo de la zona; campaña para el manejo integrado y regional de insectos defoliadores del cultivo; manejo integrado de la Pestalotiopsis y

caracterización fisicoquímica del aceite de palma.

- Zona Oriental: Se dieron a conocer los avances más importantes de los proyectos de investigación y transferencias que desarrolla Cenipalma para solucionar los problemas tecnológicos de la palmicultura en la zona.
- Zona Occidental: Presentación del estado actual de la campaña de enfermedades virales; nematodos entomopatógenos: "Una alternativa de control biológico en la palma de aceite"; composición física y potencial de aceite en el racimo en relación con el manejo agronómico; efecto del estado nutricional de la palma de aceite y su incidencia en la mancha anular, y determinación de la frecuencia óptima de dosificación de racimos al desfrutador y su estudio en la relación con los procesos de digestión y prensado para plantas de beneficio en la zona.
- Zona Norte: Evaluación de los diferentes sistemas de renovación en palma de aceite, efecto del programa de acompañamiento a la fertilización en la nutrición y producción del cultivo de la palma de aceite.

Para 2005 se tiene previsto presentar un menor número de temas con el propósito de brindar información más amplia, y permitir mayor participación de los técnicos y productores en el proceso de retroalimentación que se requiere para que este tipo de seminarios sea exitoso. ☞

Viene de la página 24

## Curso nacional sobre manejo integrado de la nutrición

- \* La dinámica de los nutrientes
- \* Los requerimientos nutricionales.

En total se dictaron 16 conferencias. Para complementar los temas tratados se incorporaron tres talleres, incluyendo una visita al campo. Los contenidos principales de los talleres fueron:

- ▲ Interpretación de los resultados de análisis de laboratorio y prescripción de un programa de nutrición
- ▲ Taxonomía práctica de los suelos dominantes en cada zona
- ▲ Demostraciones prácticas de pruebas de infiltración

y compactación, análisis del sistema radical e identificación de suelos en el campo.

Una vez más, estos cursos fueron el escenario para unificar criterios con respecto a las prácticas de fertilización en cada zona palmera, mediante la discusión activa de los participantes.

Al final del curso los participantes salieron con la visión clara de que las estrategias para la ejecución de un manejo integrado de la nutrición deben estar cimentadas en el manejo específico (diseño de unidades de manejo), teniendo en cuenta las características agro-climáticas del cultivo. ☞